



“La ciencia y educación deberían ser prioridades de un gobierno constructivo”

Y la única forma de reflejar la prioridad es a través del presupuesto, si no, nos quedamos en palabras huecas, añade Cuauhtémoc Cárdenas

Eleane Herrera Montejano
Ciudad de México

“La ciencia, investigación, innovación y educación, todo esto en sus sentidos más amplios deberían ser prioridad de cualquier gobierno constructivo que quiera colocar nuestro país en la vanguardia de los países desarrollados”, expresó el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, galardonado este jueves con la Presea Sor Juana Inés de la Cruz “por ser un pilar de la democracia mexicana”.

Tras la ceremonia, los medios preguntaron al político izquierdista mexicano qué piensa de la iniciativa que acaban de aprobar en la Cámara de Diputados donde se integra militares al consejo del Conacyt.

“No he leído la iniciativa en detalle, lo voy a hacer para dar opinión informada, pero, me parece que más allá de fusiones o no fusiones burocráticas, estas actividades deberían recibir una efectiva prioridad y desde el gobierno la única forma de reflejar la prioridad es a través del presu-



El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, galardonado este jueves con la Presea Sor Juana Inés de la Cruz “por ser un pilar de la democracia mexicana”.

puesto, si no, nos quedamos en palabras huecas”, respondió.

“La investigación, innovación, educación y educación superior, en particular, tienen que ser prioritarias si queremos un país avanzado”.

PRESEA

Durante la ceremonia que se llevó a cabo en el auditorio Divino Narciso, la rectora del Claustro de Sor Juana, Carmen López-Portillo aprovechó para pronunciarse en favor de la libertad de investigación.

“Inspirada en el ejemplo de Cuauhtémoc, hoy, desde este recinto, en el que Sor Juana defendió el derecho al saber, al conocimiento; levanto la voz en favor de la libertad de investigación esperando que nuestro país cuente con una ley que garantice la libertad de investigación y pensamiento como una palanca para el

desarrollo social en México” expresó, seguida de aplausos por parte de la audiencia.

Por su parte, en su discurso de aceptación de la Presea, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano ahondó en la importancia de las universidades y el prestigio del Claustro.

“La educación ha sido y es en los pueblos factor decisivo de movilidad social y posibilidades de progreso. Quien trasciende los ciclos escolares encuentra más amplias y mejores oportunidades en la vida”, apuntó.

De acuerdo con el ingeniero y político izquierdista mexicano, la movilidad social de nuestro país se opera en gran parte a través de las universidades, que son factor multiplicador del desarrollo social, cultural y económico. “Sin ellas, renacería el oscurantismo en todas sus manifestaciones”.

“La educación, además de ser elemento estructural de movili-

dad social, es también factor decisivo de desarrollo económico. Con ambas visiones debe impulsarse su universalización, democratización, el diálogo y cooperación interinstitucional”, añadió.

Para él, la educación universitaria debe ser integral y estudiar problemas cotidianos de los cuales se extraigan enseñanzas y aprovechen experiencias.

“De las universidades han salido ideas motrices para mover a los pueblos; de las universidades deben seguir surgiendo las normas de progreso que se traduzcan en justicia, en una convivencia social cada vez más democrática y fructífera, una efectiva solidaridad internacional y mayor calidad de vida para todos”.

¿Cuál es la relación entre Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y la Universidad del Claustro de Sor Juana?

“Cuauhtémoc ha acompañado también la vida de este Claustro, como Jefe de gobierno de la Ciudad, como ponente en las Jornadas sobre Identidad o en las que celebraron los 25 años del restablecimiento de las relaciones diplomáticas con España. En ambas compartió la mesa con mi padre: guardo de esos días un recuerdo entrañable”, informó la rectora Carmen López-Portillo. Asimismo, recordó que Cuauhtémoc inauguró las Jornadas sobre Neoliberalismo y Derechos Humanos, además de haber participado en ocasiones como conferencista y presentaciones de libros, “incluso nuestra revista Inundación Castálida y presentó aquí el informe en defensa del interés nacional. Hemos tenido el privilegio de que nos acompañe en diferentes actividades de esta comunidad”, agregó.

¿QUIÉN ES EL GALARDONADO?

Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano

no nació en 1934, en la Ciudad de México. Es ingeniero civil por la UNAM. Entre 1959 y 1976 fue coordinador de los estudios de la cuenca del río Balsas, ingeniero residente de la construcción de la presa “José María Morelos” (La Villita) sobre el río Balsas, subdirector de la siderúrgica Lázaro Cárdenas-Las Truchas y gerente del fideicomiso Ciudad Lázaro Cárdenas. En 1976 fue elegido senador, representando a Michoacán, para el periodo 1976-1982.

Fue gobernador de Michoacán de 1980 a 1986. Desde finales de ese año formó parte de la Corriente Democrática, disidencia interna del PRI, y en 1988 fue candidato a las elecciones presidenciales postulado por la coalición de partidos y organizaciones políticas llamada Frente Democrático Nacional.

En 1989 participó en la fundación del Partido de la Revolución Democrática (PRD), que presidió hasta 1993, y del que fue candidato presidencial en 1994 y 2000. De 1997 a 1999 fue jefe de Gobierno del Distrito Federal, por voto popular. En 2014 renunció a dicho partido.

Actualmente preside el Centro Lázaro Cárdenas y Amalia Solórzano, A.C. Ha escrito diversos libros, siendo el más reciente *Debatir el presente por un mejor futuro* (Penguin Random House, 2021).

A lo largo de 18 años, la Presea Sor Juana se ha concedido a personalidades de diversos ámbitos del saber y la cultura del país, en concordancia con el espíritu creativo, humanista, crítico y emprendedor de la Universidad, tal es el caso de los reconocimientos a Carlos Prieto (2022), Elena Poniatowska (2017), Fernando del Paso (2018), Leonora Carrington (2009) o Carlos Monsiváis (2008), por citar algunos.